
你試讀讀下面的字，是否有分別？ 

1.個 過 

2.廣 港 

3.針 真 

4.新 心 

5.恒 痕 

6.山 生 
 

甚麼是懶音？ 

除了是因為受環境或方言影響，有些人為

求快速或省力，簡化了一些音韻 (聲母/

尾音)，從而導致發音不正確。言語治療

師會向大家講解三種常見懶音。 

 



 聲母簡化  

 

你知道「中角港州」在哪裏嗎？還是「中

國廣州」呢？「國」和「廣」是聲母 

/gw/, 而「角」和「港」是聲母 /g/，如

果將 /gw/ 簡化讀成 /g/，就會變成另外

一個字。那這兩個聲母有甚麼分別？ 

 

 

你知唔知中角

港州喺邊呀？ 
嗯…. 唔知呀! 



 
 
 
 

/gw/ 

嘴形由圓變大 

 
 
 
 

/g/ 

張大口，舌頭平放 

 

例子： 

 

 

/gw/

光

過

國

瓜

郭

廣
/g/

江

個

角

加

哥

港



尾音簡化 

 

 

你知道「痕身銀韓」是甚麼意思嗎？還是

「恒生銀行」？「痕」、「身」和「韓」

是尾音/-n/，講完舌尖向上翹，頂住上排

牙齒後面，而「恒」、「生」和「行」是

尾音 /-ng/，講完要張大口、將舌頭平放。 

 

 

 

 

我要去

入錢。 



 
 

/-ng/ 
讀完要張大口、舌根提升，

舌頭平放 

 
 

/-n/ 
講完舌尖向上翹，頂住

上排牙齒後面 
 

例子： 

 

  

/-ng/

橙

星

生

朋

餅

行

/-n/

先

眼

班

山

汗

晚



 合口尾音 

 

 

 

 

 

 

 

是「山蚊」還是「三蚊」？「三」是合唇

尾音 /-m/, 而「山」是非合唇尾音/-n/。

如果說話時混淆這兩個音，就會令人不明

白你的意思了。 

 

 

我俾山

蚊你。 



 
 

/-m/ 

講完要合唇 

 
 

/-n/ 
講完不需合唇，尖向上

翹，頂住上排牙齒後面 

 

例子： 

  

/-m/

針
音

三
心

金

籃
/-n/

真

欣

山

新

根

懶



試讀讀以下詞語! 

/gw/ vs /g/ 

廣告 講告 

過海 個海 

國家 角家 

  

/-ng/ vs /-n/ 

朋友 貧友 

恒生 痕身 

橙汁 產汁 

  

/-m/ vs /-n/  

校監 校耕 

藍色 欄色 

著衫 著山 
 

 


